

# *La heteronorma para un mundo diverso*

MACARENA SILVA ESCOBAR

Académica Trabajo Social, Universidad Central

A medida que termina junio, el que cada vez se instala con mayor fuerza como el mes del orgullo, ganando espacio en los medios de comunicación y en el debate social, es necesario reflexionar en el contexto de esto.

Son los avances a nivel jurídicos con la aprobación de leyes como de Matrimonio Igualitario (Ley N° 21.400), de Identidad de Género (Ley N° 21.120) y también la incorporación de protocolos de género y diversidades en las instituciones de educación, los que han propiciado con mayor fuerza la aceptación social de las personas LGBTIQ+ en Chile a lo largo de los años.

Pero detrás de estos avances existen historias, organizaciones y movimientos que han denunciado y exigido el reconocimiento de la existencia de otras identidades, que no existen bajo el alero de la heteronorma.

Muchas personas no conocen el hito que generó la conmemoración de junio como el mes del orgullo: una madrugada de junio de 1969 el bar neoyorquino Stonewall Inn (Greenwich Village), fue redado

por la policía de la ciudad como en tantas otras ocasiones, solo que esta vez la comunidad homosexual que consideraba este uno de sus pocos espacios de libertad, opuso resistencia. La rebelión de sus asistentes se tradujo en protestas masivas que duraron varios días y este hecho propició las primeras organizaciones activistas gays en Estados Unidos y sirvió de referente para otras latitudes.

Chile no estuvo exento de estas manifestaciones, en abril de 1973 en la Plaza de Armas de Santiago, un grupo que en ese contexto histórico se autodenominaban colas, junto a travestis empobrecidas, se tomaron el lugar para develar la violencia policial y discriminación que sufrían a diario, este hecho es conocido como la primera marcha homosexual en nuestro país.

En la actualidad organismos internacionales como la ONU, continúan con los esfuerzos para avanzar en aspectos legales. En 2023 dos de sus Estados miembros derogaron sus disposiciones de criminalización, respecto a los actos sexuales consensuales entre personas del mismo sexo.

A 25 años de la despenalización de la homosexualidad en Chile, el Movimiento de Integración y Liberación Homosexual (Movilh), realizó entre marzo y junio de 2024 la segunda encuesta nacional sobre Diversidad LGBTIQ+ y Discriminación a más de 4 mil personas, actualización del mismo instrumento realizado hace 11 años, que se convertirá una radiografía completa de la realidad de este colectivo. Representará una herramienta crucial para guiar nuestros esfuerzos hacia una sociedad más inclusiva y justa para todos.

Mientras celebramos los avances logrados en Chile durante el mes del orgullo, no podemos olvidar las raíces de resistencia y lucha que lo hicieron posible. Desde Stonewall Inn hasta la Plaza de Armas, cada paso hacia la igualdad ha sido impulsado por valientes personas y grupos que desafiaron la norma establecida para abrir el camino a las nuevas generaciones y vivir con dignidad y plenitud, sin importar la orientación sexual o identidad de género.